Technical and Bibliographic Notes / Notes techniques et bibliographiques

copy available may be biblio	graphically u	unique, v	which ma	y alter :					exe:n	plaire	qui sa	nt pe	ut-êtr	e uniq	iues d	étails d du poir	nt de v	vue		
of the images in the reproduction, or which may significantly change the usual method of filming, are								bibliographique, qui peuvent modifier une image reproduite, ou qui peuvent exiger une modification												
checked below.							dans la méthode normale de filmage sont indiqués													
									ci-des								•			
	d covers/							ļ	i t		red pa	-								
Couvert	ure de coule	ur						ļ	LJ	Pages	de co	uleur								
4 1	iamaged/	. .						[-	damag									
Couvert	ure endomm	1agee						1		Pages	endon	nmag	ees							
	estored and								4	-				amina						
L Couvert	ure restaurée	e et/ou p	elliculee					į		Pages	restau	rées é	et/ou	pellicu	ilėes					
1 1	tle missing/									-				ned or						
Le titre	de couvertu	re manq	ue					ı		Pages	decolo	or če s,	tache	tées o	u pic	quées				
Coloure	•							ſ		-	detaci									
Cartes g	éographiqu e	s en cou	leur					į		Pages	détaci	rées								
1 1	d inl. (i.e. ot							[•		hroug									
Encre de	e GOULUT (i.e	e. autre d	que bieue	ou noi:	re)			L		Transı	parenc	e								
1 1	d plates and							ſ			y of p									
Planche	s et/ou illust	rations e	en couleur	•				Ţ		Qualit	ė inėg	ale de	e l'imp	oressio	n					
1 / 1	vith other m							Γ			nuous			1						
L Relie av	ec d'autres d	locumen	its					L		Pagina	tion c	ontin	ue							
1. / 1 -	nding may ca		dows or d	istortio	n			T	1		es ind		••							
	terior margir re serrée peu		de l'ombi	e ou de	e la			£	(Comp	rend u	ın (de	s) ind	ex						
La reliure serrée peut causer de l'ombre ou de la distorsion le long de la marge intérieure								Title on header taken from:/												
Rlank le	aves added d	lurina re	storation	mav an	Dear				1	Le titr	e de l'	en-tê	te pro	vient:						
Blank leaves added during restoration may appear within the text. Whenever possible, these have								Title page of issue/												
been omitted from filming/								Page de titre de la livraison												
Il se peut que certaines pages blanches ajoutées lors d'une restauration apparaissent dans le texte,								Caption of issue/												
mais, lorsque cela était possible, ces pages n'ont									Titre de départ de la livraison											
pas été filmées.									Masthead/											
								Générique (périodiques) de la livraison												
Addition	nai comment	ts:/																		
Commer	taires suppl	émentaii	res:																	
This item is fil	med at the r	eduction	n ratio che	cked b	elow/															
Ce document e	est filmé au t	taux de i	réduction	indiqu	é ci-de	ssous.	•													
10X	14)	κ	·	18X	ŗ			22 X				26X		سوجان والمساق		30 x				
														~						
12	×	<u>-</u>	16X		اـــــــــــا	20X				24X	ئـــــــــــــــــــــــــــــــــــــ		l —	28X	<u> </u>		L	32×		

5me Année.

" Je suis chose légère et vais de fleur en fleur."

5me. Année.

VOL.V

PETIT SÉMINAIRE DE QUÉBEC 4 Novembre.

No. 6

LES SAINTS. Quels accords, quels concerts augustes! Quelle pompe éblouit mes yeux ! Fais silence à l'aspect des justes, O terre! entends le chant des cieux.

O divine, ô tendre harmonie ! Les Saints, dans des transports d'amour, Chantent la grandeur infinie Da Dieu dont ils forment la Cour-

Quel spectacle! un Dieu sans nuage Se montre aux yeux des Bienheureux, Ils contemplent de son visage Les traits sacrés et radieux.

Le Seigneur transporte leur âme Par les plus doux ravissements; La sainte ardeur qui les enflamme Les nourrit de feux renaissants.

De la nouvelle Babylone Les Martyrs, ces nobles vainqueurs, Sont assis auprès de son trône, Le front ceint d'immortelles fleurs.

Du pur amour saints victime, Les vierges au divin Epoux Demandent grâce pour nos crimes, Et nous dérobent à ses coups.

Que nos voix ici-bas s'unissent A leurs concerts mélodieux! Chantons le Maître qu'ils bénissent, Et suivons leurs pas glorieux.

Seigneur, arrête la furie De l'enfer armé contre nous ; Si tu donnas pour tous ta vie, Tu fis aussi le ciel pour tous.

Daigne nous rendre l'héritage Que ta promis à notre foi; Ah ! c'est languir dans l'esclavage, Que de vivre eloigné de toi.

Quels accords, quels concerts augustes! Quelle pompe éblouit mes yeux! Fais silence à l'aspect des justes, O terre! entends le chant des cieux.

> **→}}}}}}}}€** LE SOLEIL.

(suite)

A certaines époques de l'année, on voit quelquefois un peu avant le lever du Soleil ou peu après son coucher, une espèce de pyramide faiblement lumineuse à laquelle on a donné le nom de lumière zodiacale, parcequ'elle ne s'étend pas ordinairemeut au delà du zodiaque. C'est une lumière blanchatre, telle à peu près qu'en donne une queue de comète. La bâse de la pyramide est appuyée sur le Soleil. La longueur de cette espèce de cone ou d'el. La Terre passant alors très près del'extré- ou la glace qui en renvoie la plus grande

et par conséquent, elle doit s'étendre bien au delà de l'orbite de la Terre. Si vous me demandez comment s'explique ce phénomène, je vous dirai que les meilleurs astronomes avouent qu'ils n'en savent pas encore bien long là-dessus.

Longtemps on a cru que c'était l'atmosphère du soleil qui prenait cette forme singulière, mais Laplace a démontré que cette hypothèse était contraire aux lois de l'attraction: car une atmosphère doit se répartir plus également autour de son cen-

M. D. Olmsted, professeur d'astronomie au collège de New-Haven (Yale College) vient de publier un mémoire dans lequel il résume les observations qui ont été faites depuis 1833, et l'explication qu'elles lui ont suggérée.

10. La lumière zodiacale semble quelquefois s'avancer d'occident en orient; d'au tres fois, elle parait stationnaire. Quelquefois ce mouvement est tellement d'accord avec celui du Soleil que l'on est porté à croire que cette lumière vient d'un autre corps attaché au Soleil. D'autres fois, cepen lant, il est trop rapide et trop différent de ceux de cet astre, pour permettre une semblable conclusion. On peut donc croire que c'est une matière nébuleuse très analogue à celle de la queue des comètes. En comparantses propres observations avec celles de Cassini de 1683 à 1688, M. Olmsted a constaté que l'apparence et les mouvemens de la lumière zodiacale sont aujourd'hui les mêmes qu'à la fin du 17e. siècle.

20. Cette matière nébuleuse circule autour du Soleil dans un temps dont ladurée est une fraction de l'année, de manière que chaque année aux mois d'août et de novembre, cette matière nébuleuse et la terre se retrouvent dans la même position relative. Cette révolution peut être de 6 mois, mais il est plus probable qu'elle est de 4 ou même de 3 mois.

30. C'est peut être de sette matière nébulense que nous viennent ces innombrables étales filantes que l'on voit régulière-

lipsoïde va quelquefois jusqu'à 120 degres mité de ce corps, en attire des parties jui s'échauffent et s'enflamment en traversant l'atmosphère et nous donnent le spectacle des étoiles filantes.

> Mais laissons là les systèmes pour parler de quelque chose de plus certain. Le Soleil n'est pas toujours à la même distan ce de nous. Bou! s'écriera quelqu'un c'est justement ce qui fait que nous avons un hiver ct un été; quand on est loin du poële, on se souffle dans les doigts, mais au proche, on y brûle. Je suis bien mortifié d'être obligé de contredire mon savant ami qui a imaginé lui aussi, comme tous les grands hommes, son hypothèse pour expliquer quelque chose. Ecoutez bien ceci: en hiver, vers le 20 janvier, le soleil est plus proche de nous qu'en été vers le 20 juillet! En janvier, il est à 33,992,528 liones et en juillet, à 35,154,192; et, par conséquent, ily a une différence 1,161,664. La quantité de lumière et de chaleur que le Soleil envoie à la Terre est done plus considérable en hiver qu'en été: selon M. Arago ces quantités sont dans la proportion de 102 à 96. Cette différence se trouve dissimulée par des causes bien plus puissantes.

En effet, il y a plusieurs raisons pour qu'en été il fasse plus chaud qu'en hiver. En été, le soleil se lève plus tôt et se cou che plus tard, par conséquent il échausse bien davantage les objets qui reçoivent d'ailleurs, sont ses rayons. Cenx-ci moins obliques qu'en hiver; une même quantité éclaire et échauffe un espace plus rétréci et doit l'échausser bien plus. L'atmosphère elle-même, moins dense, réfléchit moins de ces rayons et les laisse pénétrer jusqu'à la Terre, qui, amollie par la chaleur, les absorbe et en fait son profit.

En hiver, au contraire, le Soleil met presque toute sa journée à se lever; des brouillards épais l'enveloppent comme un pâle malade qui a hâte de se recoucher. L'air devenu plus dense par le refroidissement, réfléchit une grande quantité de rayons et réfracte ceux qu'il laisse passer. Lour nous les faire parvenir plus obliques.

Rendus à la surface de la Terre, ces ment vers le 10 août et le 13 novembre. rayons déjà affaiblis tombent sur la neige

hiver le soleit se ropose et dort. Cette qu'éclaimient mille lumières, tout cela formatis autorizan ces in jamais de laucer dans l'espace, à des distances énormes, ses rayers vivificas. S'il paraît s'éloigner de nos climats septentrionaux, c'est pour se rapprocher des pays situés sur l'hémisphère méridional et lour donner a leur tour la suson de l'été, mûrir leurs moisso is et leur préparer l'abondance pour un hiver semblable au nôtre; mais qui a lieu pendant notre été. Allez, par exemple, à Bienos Ayres on an Cip-Horn dans le mois de junvier, vous vous trouverez en été ; vous serez fo cé de lai ser les fourrures pour ne pas étouffer de chalour. Mais guelez vois de fiire votre promenade au mois de juillet, car vous échangeriez not re belle saison pour un hiver rigoureux. Là le printemps commence en septembre, et l'automne au mois de mars. C'est ainsi que la Providence infinie d'un Dicu souverainement bon et sage, ne cesse jamais de pourvoir aux besoins des honnes, tout en leur procurant cette agréable variété des saisons qui fait l'ornement le plus beau de la Terre.

> N.Y.Z. (à continuer)

Abeille.

"Forsan et hæc olim meminisse juvabit."

Quebec. 4 Novembre, 1852,

Les heureux jours de la retraite sont déjà finis, que dis-je! plus d'une semaine nous sépare de ce temps de calme, et de méditation. Néanmoins le souvenir de cette chère retraite n'est point encore effacé de notre mé noire, il y est aussi vivace, aussi présent que si nous terminions aujourd'hui nos exercices.

Il nous semble encore entendre la voix de l'oratour sacré qui, tantôt penché sur le puits de l'abime, nous en faiscit sonder les immenses profondeurs, et tantôt les mains élevées vers le ciel, nous montroit la patrie bienheureuse. Oh! plus douce que le miel etait sa voix lorsque sur le point de nous quitter, il nous parlait de la douce Marie. Long-temps nous aurous gravé an fonds de nos cœurs les paroles onctuenses du Révd. Père Baudry : si par la suite l'ennomi de nos âines nous sollicite à minquer à nos bonnes résolutions, si les passions viennent à se soulever de nouveau, nous sui crons le conseil qu'il nous a donné en nous quittant; nous recourrons à notre mire.

tiques, les adieux, et surtont la consécra- pour le partager. Il no fuit pus s'imaginer pourtant qu'en tion à Marie, faite au pied de son autel était bien propre à remuer les fibres de nos

> Une pensée bien agréable pour nous venuit encore se mélerà ces émotions; ces chers confrères de St. Hyncinthe, nous disions nous, terminent aussi leur retraite ; comme nous anjourd'hui ils sont joyeux ils sont purs comme des anges, nons devons sans do ite à leurs ferventes prières d'avoir bien profité de jours si précieux.

> Tous ensemble nous avons donc bien cétébré la belle fête de la Toussaint, car nous n'avons pas encore perdu cette joje pure, cette paix de la conscience que nous a donné la retraite.

Ce n'est point sans raison que l'Eglise a placé cette solennité lorsque les arbres se flétrissent et convrent la terre de seuilles, lorsque l'oisean part pour de nouveaux climats, lorsqu'enfin les moissons sont finies et que l'herbe des champs jaunit et se courbe. Ces feuilles qui chaque automne tombent et se fanent, nous fout penser à ces générations sans nombre qui depuis Adam sont tombées et out disonru pour toujours. Nous avons remplacé nos peres, nous serons remplacés à notre tour.

Les oiseaux ne font plus entendre leur ramage, ils partent...ils vont réjouir d'antres lieux plus dignes de leurs mélodieux concerts. Nous aussi nous quitterons cette terre d'exil pour aller habiter un séjour plus beau, plus agréable, plus digne de nos accords.

Le jour de la Toussaint, l'Eglise militante unit sa voix aux chants d'allégresse de l'Eglise trionphante, le lendemain elle fait entendre ses soupirs avec ceux de l'Eglise souffrante.

-0版

En parcourant les divers s correspondances que j'ai en l'avantage de recevoir, ces années dernières, de la part du Révd. Mr. J. Holmes, j'ai trouve au sujet de la Toussaint, une petite particu'arité de sa vie que vos lecteurs verront saus doute avec plaisir.

"La Toussaint, cette charmante fête, est admirablement placée aux approches de l'hiver, à la fin des travaux, à une assez grande distance des untres fêtes chômées.

" La Toussai t a été mon premier et mon dernier sermon, avez juste un quart de siècle d'intervalle - 1823 - 1948. Ca été aussi mon premier et mon dernier sermon à la cathédrale de Québec. Celui de 1823 était au bout de trois semaines Bien les é notions se faisaient sentir en de prêtrise. J'étais fort en peine pour le nous dans cet heureux jour de la cloture rédiger. Ma division fut : 10 quei est le

partie et absorbe le reste sans profit pour de la refruite, et en effet le chant des cane | hanheur des Saints ? 20. de qu'il fant faire

Quand au débit, je n'avais qu'une préparation fort éloignée, des exercices de college, et un petit discours prononcé sept ans auparavant contre Le Culte des SAINTS ET AUTRES & PERSTITIONS PAPISTES . (Cediscours avait eté prononcé avant son entree au Collège, et il était alors protestant.) " En chaire, ma mémoire ne me fit pas défant. J'avais répété plusieurs fois mon sermon dans le champ en nur kuit sur le bord d'un fossé situé derrière le cimetière.

-0%0c

Not velles ecclesiastiques.

Nous lisons dans le True Witness de Montréal: "Lundi dernier, Messire G. Huberdault, curé de Saint-Athanase, accompagné de cinq Sœurs du convent de la Providence, a quitté Montréal pour New-York, en route pour l'Orégon, dans le but d'y fonder une maison modelée sur celle de la Providence, à Montréal. Le dionèse où elles vont s'établir est celui de Nesqualy, qui a pour premier pasteur. Mgr. Blanchet.

Lundi, le 18 Ostobre, jour de la fête de St. Luc, a en lieu dans la cathédrale du nouveau diocèse des Trois-Rivières, la consécration et l'intronisation de Mgr Cooks.

C'est Mgr. L'archevêque de Québec qui, assisté de nos Seigneurs les évêques de Montréal, de Bytown, de Saint-Hyacinthe, de Tloa et de Cydonia, a consacré le nouvel Evêque. Cinq vicaires-généraux près de 70 prétres et bon nombre de jeunes lévites contribuaient à rendre la cérémonie plus imposante et plus solennelle.

Le 23 Octobre, Monseigneur l'évêque de Tloa a donné la tonsure, dans la chapelje du Séminaire, à MM. Mat. Ferd. Catellier, Jos. Elz. Michaud, Chrysonhore Lafontaine, Jos. Frs. Bérubé, Jos. Bouif. Catellier, Jean Chs. Fiset, Ig. J. Ad. Legaré, Cyr. Legaré, Ant. Martel, André Roy, Godefroy Gedin et Alex. Bouchard.

Le 24. Monseigneur l'Archevêque a conféré l's ordres moindres dans l'église cathédrale à M. M. P. Dionne. L. Alph Casgrain, Paul Alph. Marmet, Elie Angers, John P. Colfer, Jos. Stan. Martel, Félix Dumontier, et George Hudon dit Beaulieu; et le sous-diaconat à M. M. Joseph Lugueux Dominique Rueine, Ph. Felix Brinet, François Xavier Plamone don, Edouard Rousseun, Et. Bégin, H.Girron, James Quinan et Michael Meloy.

-00-00-Neige. Le 17 Octobre, il est tombé euviron dix-huit pouces de neige à une quinzaine de milles nu sud-est de la Rivier du-Loup: dans ce dernier lieu il n'en est tombé qu'environ un demi-ponce.

INCENDIE. A 4 henres A. M. la 19 Octobre, le feu a détruit la maison occupée par l'école de médecine de Montréal.

Le musée ainsi que la bibliothèque out de nombreux applandissements. souffert benneonp de dommage. Le feu a pris par l'étage inferieur Le la bâtisse, ocenpe par le gardien de l'institution et par sa famille.

des maisons brûtees durant le grand incendie du 8 juillet, se mont & 1.112, contement 1,725 familles et 9,042 personnes. D'après les livres de cotisation ces maisons representai, at une rente de £ 20, 474, on un capital de £ 341,233. La valeur des meubles n'est pas compaise dans cette perte. Le comité de secoursa accordé des numbnes au montant de £12,530 à bannières et de verdure ; on y remarquai t 6,149 personnes dont 5,252 catholiques les Insignes de la societé, qui consistent et 947 profestants.

>00< 00€

Depuis notre dernier numéro on a trou-🗚 uix mines de la Chaudière un morceiu. a or de 42 livres et valant plus de £ 2000 nassi une roche de quartz aurifere pesant 38 livres et demie et dont toutes les fissures sont tellement remplies du précieux métal qu'on a pa en détacher avec les doigts jour £ 15 d'or par. Cette veine de quartz est, dit on, de s x pieds de largeur.

Son honneur le maire de Quédec, N. F-Bellenn, von honneur le maire de Mont. real, Charles Wilson, et l'honorable Louis Panet ont été appeles au conseil législa-

Un bibliophile de Saint-Etienne vient de découvrir une édition de l'Imitation de Jésus-Christ, datée de 1480, portant le cédée d'une dédicace au Pape, signée par Cette éditien réunit le même auteur. tous les caractères distinctifs de l'époque dont elle porte la date, et dont on ne saumit, par consequent, contester l'authenticité, va sans donte aider benneoup & la conclusion de la controverse si longtemps pendante, au sujet de ce livie si justement célébre.

A St. Charles, comté de Bellechasse le 25 d'Octobre Mr. L. Provost ancica cultivateur, à l'âge de 77 aus, il éfait l'aïeul de deux de nos confréres. M.Terrill représeulant du comté de Stanstead à l'ussomblée régislative, est decedé le 29 Octobre à la suite d'une courte maladie.

INSTITUT CATHOLIQUE DE ST. ROCH. Mr. le Réducteur,

Jeudi dernier, a en lieu l'inauguration de l'Institut, Cathologie de St. Roch Rien de plus beau que cette fête. Grant Monseigneur l'Archevê que de Québer présidait la séance. Plusieurs membres du clergé honoraient l'Institut de eur présence. Mr. Pierre Légare, présilent actif, exposa le but l'Association, enlémontra les avantages et termina en renorciant notre digue Archevêque d'avoir principales dispositions.

tomique out été enfiérement consumés, titut. Ses paroles farent accueilles par

Monseigneur Parchevéque encouragea ies broves citoyens de St. Roch et de ntion et la cite en general, à faire prospèrer cette Minerve. belle association. Il faut, en disant, qu'il D'après un rapport officiel, le nombre le femut un devoir de travailler & l'avancement de l'Institut Catholique, et en temoignant le pluisir qu'il ressentait d'en 🚴 tre le Patron.

M. Damis Paul et les MM. Pleiffer ont contribué, par des pièces de musique exécutées a vec la plus grande l'abilete, à la magnificence de cette foic.

La salle étuit ornée de drapeaux, de

touchant le but que se propose l'institur Catholique, et d'après le zèle qu'ont to jours montré les citoyens de S Roch, on ne peut que bien augurer de cette société.

Ainsi, Mr. le Rédacteur, voici une chambre de lecture qui, fournira un moyen de s'intraire aux jeu..es gens qui pour. ront développer les connaissances acquises dans leur cours d'etude et en acquérir de nouvelles. a AMICUS.

>}{¢≈ PARLEMENT PROVINCIAL.

Mr. le Réducteur.

A défant du chemin de fer d'Halifax, on s'occupe d'en construire un depuis la Pointe-Levy jusqu's la Rivière-du-Loup ou aux Trois-l'istoles. Il est ent endu que nom de Garson sur la page du titre, et pre- si la compagnie qui entreprendra ce cheinin vent le continuer jusqu'à la frontière du N. Brunswick, elle aura droit à un mil lion d'acres des terres de la couronne.

Le bill de M. Cauchon pour mienx as surer l'indépendance de la legislature en excluent tous ceux qui reçoivent quelque salaire du gouvernement a été renvoyė à 6 mois, c'est-4-dire, aux calendes greeques.

On a voulu faire subir le même soit au bill qui établit un bureau d'agriculture, ranvoyê 🛊 un conntê chargê d'y faire les umendemens nécessuires.

Parmi les bills qui nous touchent de plus près, j'ai remarqué celui de M. Stuart pour donner le droit de voter aux élections municipales, aux locataires qui payent au moins £6 de cotisation. et aux p ssesseurs d'une proprété ou d'une partic de propriété valunt la même somme par année. Le même bill établit une cour du fuire démolir toute bâtisses dangereuses à lasanté publique et tout édifice en bois. Mr. Fleming, ingénieur civil, de Montréal, demande une : ide pour 1 ublierses :léeube; trois problêmes dont on cherche la solution de puis le temps d'Archimède, de mathématique mémoire.

Le bill de la tenure seigneuriale, attendu depuis longtemps, a enfin été rendu pu- le dit lui-même, nunquant de tout, pou-lie. Il renserme 92 clauses dont voici les mantêtre égorgé rans risques pour le meur-

Le cabinet de physique et le cabinet una ibien voulu accorder son patronage à l'Ins- | Les formalités pour la réunion un do . maine, des terres dont les concessionenires n'ont pas remph teurs conditions, soit nbrégées et rendecs plus full'es

> Le seigneur ne pourm concéder plus de 120 arpents an mome individu par un soul acte, au bout de 2 ans, il pourm ha en conceder 12) autres. Le pére de famille pourra prendre en concession 120 arrents pour chacan de ses enfants même mineurs par autant d'actes sérares faits au nom des enfants. Aucune cencession n'auta heu pour moins de 40 arpents excepté, dans les villes et villages.

Le concessionnaire est obligé de faire en une Croix placée entre deux épècs, arpenter la terre concèdec et de payer Enfin d'après tout ce qui a été dit une certaine rente annuelle de-deniers par arpent. Cette rente représentera desormais tous les droits seigneurinux et sem rachetable. Toutes autres conditions scut annulees. Mais quant aux netes deià faits, le concessionnaire est oblige de tenir feu et lieu, de payer la rente et les lods comme ci-devant, de faire mondre un moulin banal le grain destiné à sa famille. Le droit de retrait n'aura heu qu'en cas de faude prouvée.

Le Seigneur ne pourra réserver comme domaine en terres incultes plus de - nrpents.

Il ne pourca refuser do concéder une terre demandée. En cas de refus, la cour est autorisée à donner acte de concession.

Des commissaires seront nommés pour estimer combien valent dans chaque scigneurie les droits de limitalité et de leds et rentes: le revenu moyen de ces droits durant dix années sera compté comme l'intérêt à 6 par cent d'un capital qui sera reparti sur toutes les terres de la seignenrie, en proportien à leur valour respective

Les seigneurs qui se croiront lésès par suite de cus dispositions, poncront soumet mais il a ete moins malheureux: il a éte fre lems griess aux commissaires et en le cevoir une indemnité qui sera payée au moven du droit de quint, du revenu de la seigneurie Lauzon, et des licences d'en canteurs dans le Bus-Canada.

ALPHA.

=८+೦<= LE RÉVOLUTIONNAIRE EN RETRAITE.

Un membre de la convention, qui Maire et donne à la corporation le droit de javait pu s'écrier dans une séance ; La loi roilà mon dieu ! je.n'en connais pasdautre! plus tard, ton bé à son tour de in fatale tribune et pours evi pur la proscription, convertes sur la quadrature du cercle, la vivait dans une retraite sonterraine trisection de l'angle et la duplication du voisine du lieu a ême où banilloun, it la source de la révolution. En cet état, entendant la mortrugir autour de lui, habitant les cavités de la terre, comme il le dit lui-même, manquant de tout, poutrier, ignorant le sort de sa famille, dan

supplice sans être juge ni entendu comme l'animal qu'on traine à la boucherie, ou la révolution morale s'opéra en lui, dont les préoccupations intécieures couvrirent tous les bruits et toutes les terreurs de celle uni ébranlait le monde sur sa tête. - Eaistence de Dieu, - i mmorta'ité de l'ûme, - nécessité de la vertu, - nécessité d'une religion pour pratiquer la vertu même, divinité du christianisme et fii entière à ses mystères, - tels furent les grands problèmes qui surgirent du fond de son intelligence solitaire, et à la solution desquels il s'attacha avec une application qu'il compare lui-même à celle d'Archimède au milieu du sac de Syracuse.

En remuant au fond de lui la cendre de son passé, quelques étincelles de foi, restes précieux d'une education maternelle, lui étaient apparues : que ne pent la fidélité à la voix du ciel! C'est avec ces faibles ressources que cette ame dont l'activité s'était repliée sur elle-même, comme un volcan qui a cessé de vomir sa lave, entreprit la prodigieuse tâche de refaire toute seule l'édifice entier de la vérité religieuse et de revenir à la foi de sa première enfance par l'immense labeur de la philosophie. Il réussit : et les trente trois ans de vie que, le eiel lui a départis depuis ce jour n'ont été qu'un fong soupir de piété et de repentance. Mais, et c'est ceciqui doit surtout intéresser notre attention, il comprit des l'abord, grâce à un sens philosophique des plus exquis et à une grande droiture de cœur qui, malgré ses épurements, avait toujours fait le fonds de sa nature, que le succès n'était pas ; ossible et que l'entreprise était insensee sans une condition à laquelle il commença purse plier tranchement, et qu'il ne cessa de remplir comme un des élémens les plus essentiels de ses recherches, et cette condition c'est la prière.

Il fant le laisser parler lai-même, car rien ne peut remplacer ce languge de l'expérience exprimée avec le même cœur qui l'a ressentie.

"Le décrét qui me met nors la los semble me mettre également nons des peines de la vie, et m'introduire dans une existence nouvelle et plus reelle. Si je n'eusse jamais été proscrit, emporté comme tant d'autres par une sorte de tourbillon, j'aurais continué d'exister sans connaître, je serais mort sans savoir que j'avais véou. Mon malheur m'a fait Il faut alors que ces sceptiques restent éfaire une pause dans le voyage de la vie, durant laquelle je me suis regardé. reconnu; j'ai vu d'où je venais, où j'allais, le chemin que j'avais fait et celui qui me restait à faire, les faux sentiers que j'avais courir le cercle entier des connaissances

l'attente journalière de se voir conduit au snivis et cen'x qu'il me convenait de prendre pour arriver an vitti but."

"Il m'est impossible de peindre quelles victime à l'autel ; en cet état, dis-je, une joui sances m'ont procurées ce silence, ce recueillement absolu, cette possession continuelle de ma pensée, cette étude survie de mon être, ces fruits de sagesse et d' nstruction que je sentais éclore en moi, cet abandon de la terre, ce lointain d'où l'apercevais et jugeais les criminelles folies des hommes, cette adoration sincère et croissante de la vertu, cette élévation intellectuelle vers les objets grands et sublimes, et surtout vers l'auteur de la nature, ce culte libre et pur que je lui adressais sans cesse. "

" Mes opinions sur l'immortalité de l'âme et sur les autres points de la métaphysique religieuse ne tiennent nullement, comme on pourrait le croire, à la vivacité de mon imagination, à la sensibliité de mon ame. Elles sont le fruit de la plus profonde reflexion, et je puis dire que peu d hommes se sont trouvés à même de refléchir. Je dois cet avantage aux malheurs de la révolution. Proscrit, condamné pour un acte de dévouement envers ma patrie, la Providence, sans me faire quitter Paris, me retint emprisonné dans une retraite isolée où n'apercevant, en arrière, que mon echafaud dressée devant moi que le soleil, la nuit, et la nature n'ayant plus d'autre in térêt ici-bas que de résséchir sur Dieu, sur mon ame, sur la Religion, je me livrai tout entier à une méditation qui dura seize mois, pendant quinze heures par jour. et certes, on ue réfléchit jamais plus profou dément qu'au pied de l'échafaud!"

"Je retrouvai dans mon cœur ces germes religieux qu'une saine éducation y avuit semés dans l'enfance, et qui, si longtemps étouffés par la prospérité, se ravivaient dans le malheur."

" Mais si mon âme était entraînée vers la Religion, mon esprit répugnant à réfléchir sur ses dogmes et ses mystères que je trouvais absurdes. Je ne pouvais les croire parce que je n'avais pu les expliquer."

" Ceux qui, en matière religieuse ont tant sait une sois que de soumettre a l'examen rigide de leur faible raison ce que tant de gens mieux avisés croient sans même y réfléchir, ne peuvent elus trouver vra que ce qui leur est assez dé montré pour les trapper d'une entière conviction. Ils venlent absolument qu'on leur prouve tout, et je me trouvais dans ce cas. garés dans le dédale de la métaphysique, ou bien qu'à force de méd tution et de phi losophie, ils parviennent à soulever presque tons les voiles du sanctagire et à par-

religieuses, pour revenir enfin, les yeux orverts, et un flambeaud la main, dans le même endroit où l'humble foi les au rait laisses paisiblement un bandeau sur les yeux.

" Pai houre usement parcouru ce cercle mais encore plus heureux celui qui n'a pas besoin de faire le tour du monde neut retouri er au point d'où il était parti."

'Avec un cœur pleis de zèle et un es pritégaré, mais r solu de ne prendre du repos qu'après avoir distingué la vérité, j'entrepris ce long pèlerinage de la pensée. Celui qui m'en inspira la résolution m'en. tretint dans la persévérance."

Chacune des paroles qui vont suivre ne sauraient être assez pesées et méditées. Can'est pas un théologien qui trace des regles à priori, c'est une âme revenue de loin qui raconte son voyage et qui indique aux âmes encore flottantes loin du port, comme elle l'a été elle-même; les passes de la vérité.

"Je m'aperçus d'abord qu'en matière religiense, la solition de la vérité dépend moins de l'effort de notre esprit que de la disposition de notre cœur; que sur ces questions, qui tiennent autant au sentiment qu'à l'intelligence. l'aveugle raison s'égare et tombe si elle veut marcher seule d'un pas présomptueux; qu'il faut que la vertu lui prête le ferme appui de sou bras, et que la charité seule peut délier le bandeau que le vice et l'erreur retiennent sur nos yeux. Je reconnus que, dans la nuit obscure de la métaphysique religieuse la vérité ne se montre que par éclairs qu'il faut susir, et comme une flamme que l'humble prière allume et que l'orgueil éteint. C'est pourquoi tant de personnes sont si peu propres à cultiver cette science, tandisqu'elles sont si habiles dans 'outes les autres. Je commençais donc par prier, et, plus en rapport avec Dieu, je devins meilleur, plus calme, plus au-dessus de l'infortune, plus apte à discerner la vérité. "

NICOLAS, études sur le Christianisme.

CONDITIONS DE CE JOURNAL.

L'Abeille paraît, autant que possible une sois par semaine, pendant l'année scolaire. Le prix de l'abonnement est de 2s. 6d. parannée, payable d'avance par moitié : la première moitié, à la rentrée des classes, la seconde au commencement de l'année. Les Pensionnaires s'abonnent au bureau de l'Abeille.

AGENTS.

A la Petite-Suile, M. Jos. Gariépy. Chez les Externes, M. P. DROLET. Au collège St. Hyacinthe. V. J. R. Ouellet Aucollège de l'Assomption, M. L.A. A Jette J.BTE. BLOUIN. Girani.